

**Zeitschrift:** Générations : aînés  
**Herausgeber:** Société coopérative générations  
**Band:** 25 (1995)  
**Heft:** 12

**Artikel:** Que représente Noël pour vous?  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-829073>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Que représente Noël pour vous?

## Penser aux autres!

(D.B.R.) – Pour moi, lorsqu'il est question de Noël, c'est d'abord l'aspect religieux de ce jour qui me vient à l'esprit. Et je pense que c'est le cas pour la plupart des chrétiens. Avec Pâques, Noël est une des plus importantes fêtes religieuses. Ceci dit, Noël se veut principalement la fête des familles, et ce, que l'on soit ou non croyant.

On le voit particulièrement aujourd'hui dans les familles divorcées: Noël est un point de ralliement nimbé d'une grosse charge émotionnelle. Dans le même ordre d'idées, autre maillon incontournable de cette célébration familiale: les aînés. Et si le grand-père ou la grand-mère se trouvent dans un home, on va bien sûr les chercher. Ce jour-là, les homes sont presque vides, à quelques exceptions près, pour qui la solitude doit peser plus que jamais.

Concrètement, ici, nous fêtons en commençant par la veillée, puis on va à la messe de minuit. Bien sûr, les grands mots aidant, on pense alors aux autres, au reste de l'humanité, à ceux qui souffrent. Mais penser aux autres, aider son prochain, être charitable, cela devrait se faire chaque jour. Par contre, l'idée, réalisée un Noël passé, d'une bougie allumée à la fenêtre de chaque foyer, symboliquement parlant déjà, je trouve que c'était bien.

Ernest Toffel, Middes FR

\*\*\*

## Noël en Bolivie

(D.B.R.) Pour moi, Noël c'est avant tout un souvenir, celui des Noël de mon enfance. Nous étions quatre filles et ce jour-là était strictement réservé à notre famille. Le 24, après un copieux petit-déjeuner, nous partions pour une immense balade dans la nature. Nous rentrions vers 18 heures, refroidis, affamés, prêts à déguster une plantureuse fondue bourguignonne. Le repas terminé, tout le monde au lit! Ce n'est que plus tard dans la soirée que les parents, aidés au fil des ans par les plus

grandes, décorent l'arbre et posaient quelques cadeaux à son pied. Cela fait, papa chuchotait à l'oreille de ceux qui dormaient: «Ecoutez, n'entendez-vous pas les clochettes du carillon?» Nous nous retrouvions alors tous, allongés autour de l'arbre. Plus tard encore, nous allions à la messe de minuit.

Aujourd'hui, depuis que nous avons les enfants, nous allons chez les grand-parents fêter Noël. Mais la frénésie d'achat me gêne. Cela ne cadre pas avec la vision du monde que nous souhaitons transmettre aux enfants.

Je me rappellerai toujours un autre Noël, passé avec les gens de la rue en Bolivie. Ce jour de l'année est celui où ils travaillent le plus, vendant des petits gâteaux et de la pacotille aux passants, gagnant là de quoi vivre un bon moment.

Andréa Duffour, Fribourg

\*\*\*

## Dieu est tout proche

(V.G.) Le temps de Noël est pour moi un moment de l'année très attendu. Depuis ma plus petite enfance, j'ai toujours vécu très proche de la nature, sensible à l'alternance des saisons, de l'obscurité et de la lumière. J'éprouve un vrai bonheur physique quand arrive le solstice d'hiver et que les jours s'allongent. Issue d'un milieu protestant non pratiquant, j'ai vécu Noël durant l'enfance et l'adolescence comme une rencontre de famille attendue pour ses cadeaux et son repas. Mais depuis que je me suis convertie au catholicisme à l'âge adulte, Noël a pris pour moi une signification beaucoup plus profonde et spirituelle.

J'essaie de vivre la période qui précède Noël dans une relative tranquillité et dans la méditation. J'aime aussi préparer pour ma famille une belle fête traditionnelle (repas, musique, sapin, bougies). Les cadeaux n'y tiennent pas une place importante: ils sont modestes et plutôt réservés aux jeunes et aux enfants. Comme c'est aussi la fête de l'Espérance pour tous les hommes, nous ac-



cueillons si possible à notre table quelques personnes âgées ou isolées, une famille de réfugiés. J'éprouve à chaque fois la certitude que Dieu est tout proche, qu'il est vraiment la lumière pour les hommes, croyants ou non.

Betty Moirandat, Charmoille JU

\*\*\*

## Noël est une trêve

(V.G.) Noël, est certainement une journée importante pour le chrétien que je suis, un moment de partage et de fête. Mais, au-delà de cet aspect religieux, Noël est surtout une trêve qui permet de faire le point, de faire un bilan au terme d'une année finissante. J'ai vécu des Noël en Afrique, en Amérique latine ou aux Etats-Unis. Dans ces pays, cette fête, modeste ou opulente selon les régions, a toujours été un moment de paix et de réflexion.

J'attends souvent Noël de manière joyeuse. Mais, cette période de fête arrivée, l'année finissante fournit encore bien trop de sujets d'indignation. Le bilan du monde est trop souvent fait de feu et de sang. Pourquoi la fête de Noël, par le message de vie et d'espérance qu'elle transmet aux hommes de bonne volonté, ne se transformerait-elle pas en une paix durable? Noël, c'est pour moi cette parcelle de paix que chacun a en lui et qui ne demande qu'à être amplifiée.

Vincent Wermeille, Saignelégier JU